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CULTURE

全国で注目される施策や課題は、地域で暮らす私たちに
どう影響するのか？身近に起きた出来事やトレンドなど、
幅広い分野のニュースを紹介していきます。ネットでも
さまざまなニュースを紹介しています。 　小説家でアニメーション監督をされてい

る、「新海 誠」さんをご存じでしょうか。「君
の名は」（昭和の作品とは別です）、新しい
作品では「天気の子」が知られています。
これらより前に、「言の葉の庭」という作品
があります。
　雨の降る日、家を出たものの、気の向か
ない高校生の男の子が、授業をさぼって公
園で雨宿りをします。見つけた屋根のある
ベンチには、先客がいました。腰を下ろして
目をやると、女性がひとり、お酒を飲んでい
るのに気づきます。男の子は、昼間からひと
りで変だなと思いながらも、持っていたスケ
ッチブックに靴のデッサンを描きはじめます。
降り続く雨・・・。ちょっと不思議な光景です。
しばらくすると、ふたりは言葉を交わすように
なるのですが、先に席を立った女性が、
　　鳴る神のしましとよもし
　　さし曇り雨も降らぬか君を留めむ
　　雷神　小動　刺雲　
　　雨零耶　君将留

と、歌を口にして去って行きます。その言
葉に、男の子はハッとさせられます。そして、
それが何なのかを調べます。
　再び雨の降る日、男の子は同じ公園の
屋根のあるベンチに向かいます。女性も
来ていました。

　　鳴る神のしましとよもし
　　降らずとも我は留まらむ妹し留めば
　　雷神　小動　雖不零　
　　吾将留　妹留者 

と返しています。
　この二首は、『万葉集』巻十一「問答」の
項目に、「右の二首」と記され、セットになっ
ている歌です。先の歌は、「雷が少し（でよい
から）鳴り、にわかに曇り雨でも降らないもの
だろうか、あなたを引き留めるだろうに」と詠
み、あとの歌は「雷が少し鳴り、（雨など）降ら
なくても私は留まるでしょう、あなたが留めて
くだされば」と答えています。男の子は次第
に、雨が降る日を楽しみにしていきます。女
性も楽しみにしていたと思います。
　例年より少し早い梅雨入り。植物にとっ
ては慈雨ですが、濡れるのは苦手です。そ
れでもしばらく続く天候、季節にあう楽しみ
方を見つけて過ごそうと思います。

梅雨の楽しみ方

梅花から「令和」を込めて

（巻11・2,513番歌）

（巻11・2,514番歌）
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この人に
FOCUS

山口 昭男
やまぐち   あきお

1955年 神戸市生まれ。
1980年「青」に入会。波多
野爽波に師事。2000年「ゆ
う」入会。田中裕明に師事。
編集担当。2010年俳誌「秋
草」を創刊し主宰する。毎月
発行。句集に『書信』『讀本』
『木簡』がある。2018年句集
『木簡』で読売文学賞受賞。
日本文藝家協会会員。
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【 俳句の応募方法 】
氏名・住所・年齢・明記のうえ、ハガキ、封書、FAX、
下記の応募フォームのいずれかからご応募ください。

〒566-0001 大阪府摂津市千里丘1-13-23　
株式会社シティライフNEW　俳句係まで
FAX 06-6368-3505

https://pro.form-mailer.jp/
fms/f413b102177160  

［ 宛先 ］ 

［ 応募フォーム ］ 

※締め切りは毎月25日必着　※いずれも一人5句まで
※掲載は次々号となります
※佳作は掲載をもって発表とさせていただきます。
※お名前と作品を掲載します。
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現代訳から原文までを用いて『万葉集』に文学を
楽しむほか、『古事記』や『日本書紀』等に日本神
話や説話、古代史をわかりやすく読み解く。中京
大学大学院修了 博士（文学）。
著書に『大伴家持論 文学と氏族伝統一』おうふう 
1997年、『万葉集編纂論』おうふう 2007年、『北
大阪に眠る古代天皇と貴族たち 記紀万葉の歴史
と文学』梅花学園生涯学習センター公開講座ブッ
クレット 2010年。ほか執筆・講演・講座多数  

梅花女子大学教授  市瀬 雅之

選 者

　今夏、池田市内で短編時代劇映画
「池田に風カヲル」が封切られる予定だ。
舞台は室町時代、摂津池田に織田信長
の軍勢が迫る中、池田軍の影で甲賀忍
者が活躍していた――というストーリーだ。
池田市城山町の一部は、1944年に合
併されるまで「甲ケ谷町」という集落で、
元は「甲賀谷町」と呼ばれていた。「史料
によると町中に池田城家老の「伊賀屋
敷」があったと記されていた」という。「甲
賀」に「伊賀」といずれも”忍者”を連想さ
せるキーワードだ。忍者が活躍した戦国
時代、池田は忍者と関わりがあったのか
もしれない――。そんなロマンをスクリーン
上で叶えた映画「池田に風カヲル」が、い
けだ市民文化振興財団と甲賀市の協力

の元、企画の趣旨に賛同した池田の町を
愛する人たちで制作された。監督は、池
田で歯科を営みながら、自身のスタジオで
時代劇ワークショップを開いている「プロ
ジェクト斬」の代表・大内千里さんだ。
　大内さんの師匠は、テレビドラマ「水戸
黄門」で有名な故・井上泰治監督だ。ワ
ークショップに毎回足を運んで指導し、池
田を舞台にした映画制作を勧めたのも井
上監督。昨年末に亡くなる直前まで、こ
の映画のアドバイザーとして大内さんへ
エールを送っていた。
　大内さんは「『ダメなものはつくるな』とい
う井上監督の言葉通り、衣装・カツラ・効
果音など全てをこだわり抜いた」と感慨深
く語る。「殺陣は芝居」という教えが活かさ

れた殺陣のシーンはかなり見応えがある。
　今回の映画が5作目となる大内さんは、
常に「人間が一番愛おしい」をテーマにして
いる。「忍者も一人の人間として生きてい
る」ことを表現するため、必ず「食」のシーン
を入れるという。「生きるには食が必要でし
ょ？そのためには歯が必要。だから私の本業
は歯科医なんです」と大内さんは笑顔で語
る。脚本も役者自身の個性から物語を生み
出し、決して代役は立てなかった。だから役
者それぞれが役柄に誇りを持ち、生き生きと
しているそうだ。大内さんの人を大切にする
姿勢に惹かれ、撮影チームが誰一人欠ける
事なく増え続けているのも納得である。

　「この映画を通して、池田に歴史があ
ること、池田の時代を作ってきた人達を知
ってほしい」。人を、そして時代劇を撮り続
けたいと願う大内さんと、一緒に池田を盛
り上げたい撮影チームは、そんな想いをこ
の映画に託す。
　池田市民文化会館「アゼリアホール」
（池田市天神1）や、ロケ地となった甲賀市
での上映と、映画祭出展も計画中である。

池田の魅力を広めたい
映画「池田に風カヲル」が今夏公開予定

SOCIAL

　新型コロナ収束の目途が立たないまま、
大学生らが2年目の春を迎えた。「昨春か
らほとんどがオンライン授業。友達と仲良く
なる機会が減り、旅行や遠出など楽しみに
していた大学生活が送れなかった」。立命
館大学総合心理学部（茨木市）3回生の
久佐野京香さんはそう話す。今秋に予定
していたカナダへの留学も中止になった。
　同大経営学部（茨木市）3回生の松本

奈 さ々んは、バイト先の飲食店が昨年4月か
ら5月にかけて休業に。6月から時短営業を
始めたものの、コロナ前は週3～4回だったシ
フトが、週1回程に減少。バイト代は少ないと
きでコロナ前の約1/3になった。「周りの友
達もシフトが削られてる。バイト先が閉店した
子もいるし、遊びに誘っても『お金ない』って」
　バイト代の減少などについては、昨年厚
労省が創設した「新型コロナウイルス感

染症対応休業支援金・給付金」（以下
「休業支援金」）が利用できる。
　ただ、認知不足の状況が続いており、シ
ンクタンク大手の野村総合研究所（東京）
が今年2月に実施した調査によると、「シフ
トが5割以上減少」かつ「休業手当を受け
取っていない」パート・アルバイト女性の約
半数（48.9％）が、休業支援金を「知らな
かった」と回答。「聞いたことはあったが、よ

く知らない」（32.6％）を合わせると、計
81.5％に上った。
　休業支援金については厚労省HPで確
認できるほか、電話での問い合わせも受け
付けている。新型コロナウイルス感染症対
応休業支援金・給付金コールセンター
（0120-221-276）。

学生アルバイトも利用できる「休業支援金」
「よく知らない」8割超 

豊中のまちづくりを担う
団塊の世代との取り組み

　豊中市社会福祉協議会でコミュニティ
ソーシャルワーカーとして活躍する勝部麗
子さん。コミュニティソーシャルワーカーと
は、生活が困難な家庭など、支援を必要
としている人や地域に対し、援助を通して
地域と人とを結び付けたり、生活支援や
公的支援制度の活用を調整するための
専門職。勝部さんは2004年に日本初の
コミュニティソーシャルワーカーとなって以
来、様々な支援を行っている。
　取り組んでいる活動の一つに、定年男
性だけが参加できるコミュニティがある。
定年男性は地域から孤立しがちで、全国
の都市部での課題にもなっている。豊中
市も千里ニュータウンができて50年が過

ぎ、定年を迎える男性が増えているという。
「定年男性の孤立は、孤独死やアルコー
ル依存などさまざまな問題につながること
もあります」と勝部さん。またそれとは別に、
豊中市は農地が少ないため農業の先細
りが懸念されている。そこで勝部さんは、
定年後の男性に農業を通して地域との
関わりを持ってもらうことを思い立った。
2016年、宅地を耕し収穫や販売、地産
地消イベントにも参加する都市型農業の
コミュニティ「豊中あぐり」を立ち上げた。

地域活動のギャップに戸惑う

　しかし、思わぬ壁に直面してしまう。「効
率を重視し指示命令系統のない活動に
戸惑ったり、企業勤めの感覚が抜けない
方もいました」。参加者たちは、多くの時
間を企業で過ごしてきたが、地域活動は

企業での働き方とは違う。そこで勝部さん
は率先してコミュニケーションの橋渡し役
を務めることにした。すると少しずつメンバ
ーが足並みをそろえ、互いを支え合う体制
に変化していった。「名刺を作ったり、それ
ぞれの得意分野の仕事を割り振ったりし
ながら競争社会で生きてきた人を共生社
会に取り戻す試みが続きました」。

豊中あぐりから
地域デビューを目指して

　農業未経験者ばかりだったにもかかわ
らずそれぞれが工夫を凝らし、米やジャガ
イモなどを栽培していく中で、参加者は次
第に農業に没頭していったという。2018
年から参加している平野恭介さんは「妻
に紹介されて参加しました。野菜づくりは
はじめてですが、どうすれば上手く育てら

れるか仲間と一緒に調べたり、考えたりす
るのは良い刺激になります」。今では豊中
あぐりが生活の中心になっているそうだ。
　「収穫した作物を料理し販売することが
喜びになり、また、その中で地域の方 と々
繋がることが生きがいになっているはずで
す。活動を通して、社会に参加するきっか
けを作ることができれば何よりです」。勝部
さんは「豊中あぐり」という場で、定年男性
の新たな道を見出し、なおかつその力を豊
中のまちづくりにも活かしているのだ。

豊中あぐりのメンバーとして活動す
る平野恭介さん。今では家庭菜園
をするほど野菜づくりが趣味に。

芋焼酎
「豊中あぐり」
菜園で収穫したさつまい
もを焼酎に。会員拡大の
ツールに使われている。

（上）岡町第2農園の様子。取材時はいちごを栽培。
（左）阪急岡町駅近くにある岡町農園。住宅地にあるため、害虫や匂い対策をしっかりと。
足場はレンガを置き、スタイリッシュに仕上げている。

豊中市社会福祉協議会 福祉推進室 
室長 勝部麗子さん
大阪府豊中市生まれ。1987年に豊中市社会福
祉協議会に入職。2004年に全国で第一号のコ
ミュニティソーシャルワーカーとして、地域住民の
力を集めながら様々な取り組みを行っている。

定年男性の地域デビューのきっかけに
都市型農業に取り組む「豊中あぐり」

MONTHLY OF TOPICS

※コロナの状況によって予定変更の可能性あり。

脚本も手掛け、出
演もされている大
内千里監督。

コロナ前の2019年、
体育の授業に出席す
る松本さんと久佐野さ
ん（右から）

　お笑いグループ「ザ・プラン9」のメンバ
ーのヤナギブソンさんが、この4月から自身
の子どもが通う茨木市の小学校のPTA会
長に就任した。引き受けたのは、子どもの
頃の経験が深く関係しているという。「お
笑いが大好きでテレビやラジオでやってい
たことの真似をして、友達を笑わせていまし
た。それが楽しくて小学校の頃には絶対に
お笑い芸人になってやると思っていました。
今があるのは、子どもの時に『この夢を実
現したい』と本気で思えるような出会いが
あったからです。自分と同じように、夢中に
なれることを見つけるサポートができれば」
と熱い思いを話してくれた。

今年のスローガンはキッズファースト

　最初に取り組んだのは、PTAのスロー
ガンを決めることだった。「何が子どものた
めになるのか。子どものことを第一に考え

た活動をしていこうと、『キッズファースト』
に決めました」。この思いを実現するためこ
れまでの活動内容から組織運営までを見
直した。「保護者が嫌々やっていてもキッ
ズファーストは実現できません。不要な集ま
りを無くしたり、保護者の負担を減らせるよ
うな取り組みも考えています」。ここで役立
ったのが、お笑い芸人としてのスキルだっ
た。「何事も変化させようとすると衝突はつ
きものです。芸人生活で培ってきたコミュ
ニケーション力を活かして、笑いを交えなが
ら皆が納得できる方法を提案しています」。
　今では、校長先生と教育について話し
合いをしたり、役員から相談が届いたりす
るなど精力的に活動をしている。ヤナギブ
ソンさんは今後の目標について「就任か
らまだ一ヵ月ですが、色々な活動を通して
子どもの成長の手助けができればいいで
すね」と話してくれた。

PTAのイメージを変えていきたい
ザ・プラン9 ヤナギブソンさん
この春から小学校のPTA会長に就任

ヤナギブソンさん
2002年にお笑いユニットザ・プラン9に加入。「誰が興
味あんねん！」が決め台詞のツッコミ担当。2021年4月
から自身の子どもが通う小学校のPTA会長に就任。
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北摂ワンチーム
コロナに負けない！が

んばろう！


